

des existences, et, sans vouloir décider en ce lieu, si, en fin de compte, ces émigrations sont profitables ou nuisibles pour les nations qui les subissent, toujours est-il qu'elles sont un puissant stimulant de la natalité : les nations que nous avons énoncées plus haut en font la preuve. Nous aurons pourtant plus tard une exception à signaler pour notre pays Basque, qui depuis quelque dix ans, fournit beaucoup à l'émigration, sans que sa natalité paraisse en être activée; bien au contraire, ici comme ailleurs, elle décroît. »

Cette théorie de Bertillon a acquis, comme nous l'avons dit, une grande importance dans la science; elle a été reprise et complétée par les savants français.

Malheureusement, la théorie de Bertillon n'est pas d'accord avec les faits, comme nous allons le montrer.

Elle peut se résumer dans les trois propositions suivantes :

1° Le travail disponible et productif engendre une augmentation de natalité ;

2° La diminution de la natalité constatée en France est due aux progrès de la civilisation, de la richesse et des idées de prévoyance, ainsi que des idées démocratiques ;

3° L'émigration est un puissant stimulant de natalité.

Elle est tout entière basée sur le tableau où il a étudié l'influence de la propriété en France sur la natalité, la matrimonialité et la mortalité, tableau que tous les savants français ont accepté sans autre examen.

Nous le donnons ci-dessous :

INFLUENCE DE LA PROPRIÉTÉ

SUR LA NATALITÉ, LA MATRIMONIALITÉ ET LA MORTALITÉ.

(Tableau dressé par Bertillon).

GRUPE DE DÉPARTEMENTS AYANT :	NOMBRE de PROPRIÉTAIRES par 1,000 habitants.	MATRIMONIALITÉ.	NATALITÉ.	MORTALITÉ.	NOMBRE de DÉPARTEMENTS.
Le plus de propriétaires	285	25.30	24.78	23.23	30
Nombre intermédiaire de proprié ^{tes}	240	25.60	25.70	23.00	31
Le moins de propriétaires.	177	25.87	28.10	23.20	21
Les 3 groupes ensemble.	240	25.6	26	23.1	82